

VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА



Уважаемые читатели,

представляем новый номер нашего журнала.

Тексты на русском языке

В рубрике «**Новые тексты**» предлагается материал канд. экон. наук *Н. В. Тонких* (заведующая лабораторией кафедры экономики труда и управления персоналом Уральского государственного экономического университета, Екатеринбург), канд. социол. наук *А. В. Швецов* (старший научный сотрудник Уральского федерального университета имени первого Президента России Б. Н. Ельцина, Екатеринбург), *А. В. Вербенской* (специалист Управления наукометрии, научно-исследовательской работы и рейтингов Уральского государственного экономического университета, Екатеринбург) «Субъективные оценки влияния дистанционного формата работы на трудовую, личную и семейную жизнь мужчин». В качестве эмпирической базы применялись данные опроса мужчин, проведённого в 2023 г. методом онлайн-анкетирования с использованием структурированного опросника на платформе Yandex Forms ($N = 314$). Респонденты — мужчины в возрасте 18–60 лет, имеющие опыт дистанционной занятости. Результаты показали, что дистанционный формат работы положительно влияет на большинство параметров трудовой, семейно-родительской и личной жизни мужчин.

Рубрика «**Новые переводы**» знакомит читателей с фрагментом книги британского социолога польского происхождения, почётного профессора социологии Редингского университета (University of Reading) в Великобритании *Станислава Андрески* «Социальные науки как колдовство». Русский перевод книги готовится в Издательстве Института им. Е. Гайдара. Автор обращает наше внимание на то, что поток публикаций в социальных науках на самом деле показывает дефицит новых идей. Современную повестку дня определяют туманная многословность, бесконечные повторения банальностей и замаскированная пропаганда. Журнал публикует вторую главу из книги — «Дилемма колдуна» («The Sorcerer's Dilemma»). В этой главе автор разбирает некоторые ключевые интеллектуальные сложности при изучении общества и культуры. Перевод с английского *Дмитрия Кралечкина*.

В рубрике «**Расширение границ**» публикуется статья канд. социол. наук *Т. Ю. Черкашиной* (ведущий научный сотрудник Института экономики и организации промышленного производства СО РАН, Новосибирск) «Опросные данные о стоимости жилья: качество и перспективы использования в оценке жилищного богатства россиян». В статье представлена оценка качества данных о жилищном богатстве из Российского мониторинга экономического положения и здоровья населения (РМЭЗ) НИУ ВШЭ и Всероссийского обследования домохозяйств по потребительским финансам (ВОДПФ), а также определены условия, при которых наиболее вероятно, что респонденты дадут ответы о стоимости принадлежащего им жилья. Акцент сделан на анализе уровня и факторах наличия ответов на вопросы о стоимости жилой недвижимости.

В рубрике «**Дебюты**» мы публикуем статью независимых исследователей *Ю. В. Гупаловой*, *А. С. Карушева* и *А. Ю. Кобылиной* «Маскулинность в креативной экономике: хозяйственные основы гендерного порядка». Авторы указывают на то, что современное российское общество переживает консервативный поворот, при котором происходит утверждение образца мужественности как доминирующей модели. В то же время появление особого креативного сектора экономики конструирует иную модель маскулинности, которую авторы называют адаптивной и анализируют на основе 22 интервью.

В рубрике «**Профессиональные обзоры**» публикуется материал д-ра эконом. наук *Д. Я. Родина* и канд. филос. наук *А. В. Суховерхова* (оба из Кубанского государственного аграрного университета, Краснодар) «Деньги и другие измерительные системы». В работе проводится сравнительный анализ товарно-эволюционных и институциональных теорий происхождения денег как единиц учёта (*unit of account*) и средств обмена (*medium of exchange*). Показано, что современные фиатные деньги обрели стоимостную покупательную силу как представители реальных товарных денег. Однако с отменой золотого стандарта во второй половине XX века они окончательно стали условно-символическими знаками, чья ценность основана на доверии к эмитенту и меновой стоимости, определяемой спросом и предложением, а также монетарной политикой государства.

В рубрику «**Новые книги**» вошли две рецензии. Первая — на новую книгу *Вадима Радаева* «Нестандартное потребление» (М.: Изд. дом ВШЭ, 2025). Автор выделяет пять нестандартных форм потребления, отклоняющихся от стандартных потребительских моделей и рационального выбора; три из них он относит к эмоционально нагруженным (паническое, импульсивное, компульсивное потребление) и две — к социально ориентированным (статусное, этическое потребление). На основе данных репрезентативного опроса взрослого населения России (май 2024 г., $N = 6000$) автор книги исследует распространённость нестандартных форм потребления, их связь со стилями принятия решений, социально-демографическими характеристиками и финансовыми последствиями. Рецензия подготовлена *В. А. Кондратенко* (ЛЭСИ НИУ ВШЭ).

Вторая рецензия — на книгу *Джесси Стрейб*, профессора социологии Университета Дьюка: Streib J. 2023. *The Accidental Equalizer: How Luck Determines Pay after College*. Chicago: University of Chicago Press. Автор книги задаётся вопросом: что если на самом деле равенство в стартовой заработной плате американских выпускников обусловлено не обучением в университетах, а простой удачей? На материалах 172 интервью с выпускниками одного из южных университетов, работодателями и специалистами по найму Стрейб представляет читателю скрытую уравнительную систему, действующую в США на рынке труда предприятий среднего бизнеса — лакократию. Рецензию подготовил *С. Тарнавский* (ЛЭСИ НИУ ВШЭ).

Тексты на английском языке

В данном разделе публикуется статья *Ксении Адамович*, *Александры Гетман* (обе из Международной лаборатории проектирования и исследований в онлайн-обучении НИУ ВШЭ) и *Анастасии Коликовой* (Международная лаборатория оценки практик и инноваций в образовании НИУ ВШЭ) «Эффекты объединения школ на образовательные результаты обучающихся». Исследование вносит вклад в продолжающуюся дискуссию о взаимосвязи между размером школ и социально-экономическим статусом обучающихся. Используя квазиэкспериментальный подход, авторы анализируют данные, полученные в 2013–2019 гг. из 6473 московских школ. Обнаружена параболическая связь между размером школ и образовательными результатами обучающихся при сдаче ЕГЭ: наивысшие достижения продемонстрировали учащиеся самых мелких и самых крупных школ.

VR INTRODUCTORY REMARKS

Dear colleagues,

Let us introduce of a new journal issue.

Texts in Russian

Dr. *Natalia Tonkikh* (Associate Professor of the Department of Labor Economics and Human Resources Management, the Ural State University of Economics, Yekaterinburg), *Anastasia Shvetsova* (Senior Researcher, Ural Federal University named after the first President of Russia B. N. Yeltsin, Yekaterinburg), and *Alena Verbenskaya* (Specialist of the Department of Scientometrics, Research and Ratings, the Ural State University of Economics, Yekaterinburg) present their paper, ‘Subjective Assessments of the Impact of Remote Work on the Work, Personal, and Family Life of Men.’ The empirical basis of the study is data collected from a survey of men conducted in 2023 using an online structured questionnaire on the Yandex Forms platform ($N = 314$). Respondents were men aged 18 to 60 years with experience in remote employment. The results indicate that the remote work format has a positive effect on most parameters of men’s work, family-parental, and personal life.

We publish a translation from the book ‘Social Sciences as Sorcery,’ written by *Stanislav Andreski*, a Polish-British sociologist and Emeritus Professor of Sociology at the Reading University, United Kingdom. The author draws attention to the fact that the flow of publications in the social sciences actually reveals a deficit of new ideas. The current agenda is dominated by vague verbosity, endless repetitions of banalities, and disguised propaganda. According to the British sociologist, the average quality of publications declined. This journal presents the second chapter of the book — “The Sorcerer’s Dilemma,” in which the author examines some of the key intellectual challenges in the study of society and culture. The book was translated by *Dmitry Kralechkin*.

Dr. *Tatyana Cherkashina* (Leading Researcher at the Institute of Economics and Industrial Engineering, Siberian Branch of the Russian Academy of Sciences, Novosibirsk) presents her study ‘Survey Data on House Prices: Response Rate and Conditions for Answers.’ This article reports the first stage of the study—an assessment of the quality of data on housing wealth from the Russian Longitudinal Monitoring Survey and the All-Russian Household Survey on Consumer Finances. It also identifies the conditions under which respondents are most likely to provide answers about the value of their housing. The focus is on analyzing the level and factors influencing the availability of responses to questions about the value of residential real estate.

BA researchers *Julia Gupalova*, *Alexander Karushev*, and *Anastasia Kobylina* submit their paper ‘Masculinity in the Creative Economy: Economic Foundations of the Gender Order.’ Modern Russian society is experiencing a conservative shift that affirms the model of “strong” masculinity as the dominant paradigm. Simultaneously, the emergence of a unique creative sector of the economy constructs a different model of masculinity, which the authors term ‘adaptive.’ This model is examined on the basis of 22 recorded interviews.

Professor *Denis Rodin* and Dr. *Anton Sukhoverkhov* (both from the Kuban State Agrarian University, Krasnodar) share the results of their study ‘Money and Other Measurement Systems.’ The paper provides a comparative analysis of commodity (evolutionary) theories and institutional theories regarding the origin of money as “units of account” and “medium of exchange,” Modern fiat money acquired purchasing power as representatives (substitutes) of real commodity money. However, with the abolition of the gold standard in the second half of the twentieth century, fiat money became conventional, symbolic, and unbacked signs whose value is based on trust in the issuer and on exchange value determined by supply and demand.

Valeriia Kondratenko (LSES) reviews a new book ‘Nestandardnoe potreblenie [Nonstandard Consumption]’ (HSE University Publishing House, 2025), written by *Vadim Radaev*. Professor Radaev identifies five non-standard consumption forms: three are characterised as emotionally loaded (panic, impulsive, and compulsive consumption) and two as socially oriented (status and ethical consumption). Based on data from a nationally representative survey of the adult population in Russia (May 2024, $N = 6,000$), the author examines the prevalence of non-standard consumption patterns and their correlation with decision-making styles, socio-demographic characteristics, and financial consequences.

Semyon Tarnauskiy (LSES) provides a review of the book: Streib J. (2023) *The Accidental Equalizer How Luck Determines Pay after College*, Chicago: University of Chicago Press. The author *Jesse Streib* (Professor of Sociology at Duke University) raises the following question: what if, in fact, equality in the starting salary of American graduates is not due to university studies, but... simple luck? Based on the materials of 172 interviews with graduates of one of the southern universities, employers, hiring specialists, as well as observing career events at the university, Streib introduces the reader to the hidden equalization system of the United States operating in the labor market of medium-sized enterprises — luckocracy.

Texts in English

Kseniia Adamovich, *Aleksandra Getman* (both from the International Laboratory of Research and Design in elearning, HSE University), and *Anastasiia Kotlikova* (International Laboratory for Evaluation of Practices and Innovations in Education, HSE University) present their article ‘The Effects of School Consolidation on Student Academic Achievement in High-Resource Urban Schools.’ The study contributes to the ongoing discourse on the interaction between school size and students’ socioeconomic status (SES). Using a quasi-experimental approach, the authors analyze data from 6,473 Moscow schools collected between 2013 and 2019. The findings reveal a *U-shaped* relationship between school size and student performance on the Basic State Examination: the highest achievement is observed in both the smallest and largest schools.